



**Nombre del alumno: Julián
Santiago López**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Reporte de
lectura “Los Modelos Médicos en
México”**

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: Antropología Médica II

Grado: Segundo Semestre Grupo “B”

Facultad de medicina

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de Abril del 2020

LOS MODELOS MÉDICOS EN MÉXICO

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Lo cual ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas. Considerando así que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita, entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (**equifinalidad**) de manera sinérgica.

Todos los sistemas de atención salud, independientemente de si son o no convencionales, tradicionales, o alternativos-complementarios, poseen los siguientes elementos.

1. Procedimiento terapéutico
2. Cuerpo de terapeutas
3. Comprensión de la causalidad
4. Modelo de prevención
5. Noología
6. Procedimiento diagnóstico
7. Cosmovisión: visión del mundo, la manera de entender la salud y la enfermedad.

El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud, es la cosmovisión. En el caso de los sistemas de salud, se define como un conjunto articulado de representaciones y secuencias, con las que cada pueblo interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano. De lo cual se determina sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar a la vida misma.

Cada sistema médico posee de manera articulada una forma de entender la salud y enfermedad, una explicación sobre la causa de las enfermedades, una clasificación de estas, procedimientos para diagnosticarlos, tratarlos y mecanismos para prevenirlos.

La medicina alopática, se presenta como un sistema complejo que engloba a un conjunto amplio de prácticas de tiempo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio que tienen en común el reconocimiento de un modelo médico oficial y la apropiación del método científico pero lo más importante, una cosmovisión de tipo biologicista que le da sustento. La visión biologicista se desarrolló notablemente en la primera mitad del siglo XX y la práctica médica desprendida de esa concepción alcanzó un alto nivel de desarrollo tecnológico este modelo médico brindó una serie de frutos importantes con respecto a avances científico-tecnológico que impactaron en la disminución y control de ciertas enfermedades.

La medicina tradicional mexicana se define como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia. El sistema médico tradicional, fundamentado en una cosmovisión de origen indígena a lo largo de la historia o fundado como "madre" incorporando y ordenando elementos de otras culturas a su propio sistema médico.

El sistema de medicina tradicional comprende una cosmovisión en la que se comprende al universo como totalidad interconectada, el cuerpo humano, que incluye a la mente y el espíritu, conectado estrechamente a ese universo, y una concepción de la salud y enfermedad como un equilibrio y desequilibrio entre distintos factores entre los que sobresalen los elementos fríos y calientes, derivados del comportamiento individual y de las relaciones sociales, ambientales y espirituales. En la cosmovisión indígena mesoamericana se entiende que el ser humano es un todo. Y está conectado entre sí y con todo el universo. Los diferentes elementos de la naturaleza poseen vida y son sagrados.

Los sistemas complementarios de atención a la salud se utilizan para referirse a un amplio grupo de prácticas sanitarias que no forman parte de la tradición de un propio país, o no están integradas en su sistema sanitario prevaiente. Según el Dr. Arturo Gómez Mera el término de medicina alternativa se refiere a aquellas prácticas que se realizan en lugar de la medicina convencional. El sistema conceptual chino la cosmovisión es el eje articulador, en el caso del sistema chino, se origina dentro de un cuerpo filosófico religioso conocido como "Taoísmo" y en lo que se centra en que la energía vital se compone por un "yin" frío y otro "yang" caliente. Por lo que podemos concluir que el gran eje central de todos los sistemas médicos están centrados en la cosmovisión y la manera en que cada cultura interpreta la salud-enfermedad.

(DGPLADES)

Referencias

DGPLADES, D. g. (s.f.). LOS SISTEMAS DE ATENCION A LA SALUD:UNA VISION DESDE LA ANTROPOLOGIA MEDICA Y LA TEORIA DE SISTEMAS . *Innovando en salud* , 30. Recuperado de : http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf